

LOS QUE ENTONCES JUGABAMOS A LA GUERRA DE GUERRILLAS

LA PRODIGIOSA DÉCADA DE PATRIA ROJA EN LA UNIVERSIDAD “PEDRO RUIZ GALLO”

**POR:
MIGUEL WONG GIRALDO**

En la mitad de la década de los 70, , la Universidad Nacional “Pedro Ruiz Gallo” (UNPRG), en Lambayeque (PERU), se encontraba en una radical POLARIZACION POLITICA . Por un lado, estaba el APRA (partido fundado por Haya de la Torre); y, por otro, las diversas organizaciones Comunistas (provenientes de la ideología de José Carlos Mariategui) . Estas últimas lograron imponer su bloque hegemónico en la mayoría de las facultades académicas desplazando al partido aprista.

En esta época y en el Campus, se forja una generación de profesionales e intelectuales , vinculados a la idea de cambio, justicia social , revolución con las masas, y poder que nace del fusil, entre ellos, Duberly Rodriguez Tineo, Juan Pablo Horna Santa Cruz, Jorge Pizarro Castañeda, hoy figuras públicas y respetadas en el panorama nacional peruano.

También, otros jóvenes universitarios, FORMADOS TAMBIEN políticamente en este decenio, luego, a los pocos años, murieron, arriesgaron su vida y/o abandonaron el país al ejercitar su “praxis revolucionaria” de guerra y cambio total . Carmen Cuzquen Cabrera, “La China Carmen” (muerta por Sendero Luminoso), el “Camarada” Choulón, el hoy abogado Helmer P. defensor legal de las huestes de Abimael Guzmán, son algunos de los nombres que figuran entre ellos.

Otros, que prometieron en su juventud, el “Camino hacia la victoria final” optaron por la comodidad de sus puestos de trabajos y pasaron desapercibidos o se involucraron de manera discreta en el panorama de la vida política del país. Se recuerda a Antonio Flores, “Cholo Flores”, Miguel Saavedra Balarezo, Francisco Flores “Paco”, Manolo Serquén, Jhony Piana, el abogado “Cantuto” y otros .

En su conjunto, estos estudiantes, representaron , algo así, como la nueva guardia de la izquierda radical.

Para muchos, por no decir la gran mayoría, eran una especie de héroes

estudiantiles. Detenidos, perseguidos por la policía de la seguridad del estado del Perú (PIP), actuaban en la semiclandestinidad, para, desarrollar sus trabajos de fé política y convicción revolucionaria que los llevaría, según, el dogma de ese entonces, “hacia la construcción de un nuevo Estado, la destrucción del poder Oligárquico _ burgués, y la instauración de la dictadura del proletariado. Todo ello, previo a una revolución popular y democrática de nuevo tipo pasando por una prolongada guerra de guerrillas.”

Este “fervor revolucionario” de la época, tenía a su favor , los planes académicos de estudios universitarios . Tanto en derecho como en sociología, la formación marxista-Lenninista en humanidades era casi total. De todas las asignaturas, una que otra, se enseñaba bajo la denominación de “cursos con ideología burguesa”.

La, izquierda-por su parte- aunque dividida en varias fracciones, dominaba en la universidad el poder político y administrativo. Este dominio del poder lo ejercitaba tanto a nivel estudiantil como a nivel del profesorado.

LA IZQUIERDA EN LA UNIVERSIDAD.

En el año 1976 , el APRA perdió su último reducto dentro de la UNPR, que fue ganado mediante elecciones estudiantiles por los jóvenes de izquierda . Se trataba del emblemático Centro Federado de la Facultad de Contabilidad.

La Universidad era roja, tanto en patria como en bandera. Las dos agrupaciones más fuertes de ese entonces, se diferenciaban por sus voceros de prensa. Eran unos del Partido Comunista Peruano (de Saturnino Paredes) y otros del Partido Comunista del Perú (de Ludovico).

Los dos partidos de izquierda, representativos en esta universidad, tenían dos formas de tipificar la sociedad peruana; mientras que para la línea de Saturnino Paredes, esta era “ semifeudal, semicolonial con tránsito al capitalismo”; para los de Patria Roja, es decir, el Partido Comunista del Perú de Ludóvico, la sociedad era “semifeudal, neocolonial con tránsito al capitalismo dependiente”.

Este tipo de diferencias ideológicas y de interpretación de la realidad social marcaba profundas y bochornosas polémicas estudiantiles de insalvables acuerdos,

Duberly Rodríguez Tineo, era posiblemente, el mejor político e ideólogo y orador de esa generación de “cuadros”. Encargado de polemizar frente a los adversarios, tenía el don, de cautivar a las masas con sus discursos llenos de fervor revolucionario. Le decíamos “pajarito”. Tales eventos se desarrollaban como una especie de “Fiestas de la Revolución”. Los líderes eran vitoreados hasta el cansancio y los diferentes bandos se reunían en torno a ellos, en el aula magna de derecho-casi siempre- formando como especie de barras de hinchas de equipos que jugaban al fútbol en un choque que culminaba muchas veces con sus broncas y todo.

Juan Pablo Horna Santa Cruz, también era muy diestro en este menester. A parte de ello, siempre fue uno de los mejores alumnos de su facultad.

Jorge Pizarro Castañeda, era uno de los dirigentes estudiantiles que pese a no seguir ninguna rama de humanidades o derecho (estudiaba ingeniería) poseía un buen nivel ideológico, político y de discusión.

El centro de las reuniones “políticas” a nivel “semi-legal,”- término de esa época- eran los improvisados locales del FER (FRENTE ESTUDIANTIL REVOLUCIONARIO), también dividido en FER PATRIA ROJA Y FER BANDERA ROJA.

Otras agrupaciones pequeñas como Vanguardia Revolucionaria y MIR no tenían mayor predominio en este contexto. Alguna que otra vez, buscaban alianzas para lograr conquistas de carácter estudiantil que se limitaban a censurar a profesores que no eran de su agrado.

COMO TRABAJAMOS PARA EL PARTIDO

Antes de ingresar en la universidad, muchos de nosotros, habíamos sido captados por la organización en nuestros últimos años de secundaria, nuestro trabajo era básicamente de organización y captura de todo organismo estudiantil existente en los colegios, tales como, “Las Asociaciones de Padres de alumnos, los famosos “Círculos de radio-difusión“, (aprobados por las autoridades), y; las “Juntas Directivas de las Promociones. Todo ello era utilizado como conductos de difusión (propagandístico) de los idearios del partido. También podíamos echar a los profesores “reaccionarios” o sencillamente contrarios a la izquierda o “Patria Roja”, es decir, aquí empezaba el inicio de una vorangine.

En este periodo se nos formaba o mejor dicho adiestraba a través de las Células del Partido, recibíamos adoctrinamiento del Marxismo-Leninismo-Maoísmo, teníamos que tener un seudónimo y un santo y seña que todos tendríamos que repetir de manera exacta en caso de ser sorprendidos por la policía, pues, estas reuniones, eran parte de nuestro trabajo clandestino de esos años. A esta historia le llamabamos “momento de conspiración”

Recuerdo que en secundaria nos visitó el camarada “Antón” que supe luego que era Jorge Pizarro Castañeda y que por ese tiempo ya era un cuadro regional del partido

Cuando llegábamos a la Universidad, muchos de los “camaradas” del partido con rango inmediato superior a nuestra estructura sabían de nuestro trabajo y “bajaban a bases” a nombre del partido, para darnos las ordenes de incorporación a nuestro “trabajo revolucionario”.

Ya en la Universidad, Juan Pablo Horna Santa Cruz, dirigente y cuadro interno de alto nivel, fue mi contacto para incluirme en el Comité Local del Partido y nuestro trabajo era realizar el plan estratégico de las movilizaciones y huelgas estudiantiles con fechas concretas para su realización. Tengo un plan de ellos como reliquia. Algunas veces teníamos que realizar el denominado trabajo obrero o campesino que significaba organizar círculos de estudio en las cooperativas agrarias o concertar citas con sindicalistas.

Duberly Rodriguez, se graduó de abogado al poco tiempo que llegue a la facultad de derecho, estuve en su examen de grado y luego de su aprobación vitoreamos el nombre de FER y dimos vivas a ese organismo. Luego por algún buen tiempo desapareció y me parece que habia ascendido hasta el Buro Politico. Al poco tiempo fue detenido por actividades contra el Régimen Militar.

Durante esta época trabajé a nivel de partido con Carmen Cuzquen, el propio partido la acuso de desviacionista y fue censurada y separada de militancia. Años después ella fue asesinada por “Sendero” en un hospital de Lima.

Jorge Pizarro Castañeda, fue entre finales de los 70 y comienzo de los 80, un cuadro importante. Llego a ser presidente de la FUL (Federación Universitaria de Lambayeque) pero luego el partido también lo censuro casi por un motivo personal. De ello se comunicaba casi inmediatamente a todas las bases. Era casi una norma advertir a los militantes del partido sobre estas medidas disciplinarias con el fin de aislar a lo que a partir de la sanción

denominaban elementos peligrosos políticamente y; evidentemente, nuestro trato inclusive personal con cualquier

cuestionado tendría que ser casi nulo y menos podríamos darle información sobre nuestras actividades, Esto era casi siempre así; una especie juego de contra-inteligencia y terror que montaba Patria Roja

Posteriormente, creo que “Patria Roja” rectificó el fallo del Partido con respecto a Jorge Pizarro y se le readmitió posiblemente ante una necesidad de correlación de fuerzas frente a la lucha interna que se sostenía.

Algo parecido le paso a Guillermo Segura Diaz, a quien en un primer momento Patria Roja lo elevó hasta convertirlo en presidente de la FUL, era un cuadro comprometido al principio pero luego pecó posiblemente de rendirle culto a su personalidad de dirigente y parece que esto cayo mal al partido y lo apartaron; aunque la verdad, creo, que a nivel interno de P.R no tuvo cargo de responsabilidad siquiera local; no era ideólogo, más bien combativo. Nunca escuche hablar de él como cuadro de dirección militante y político. De todas formas “Patria Roja” actuaba muchas veces de forma vertical, igual que te inflaba luego hacía que te caigas del globo.

*En este tiempo , PR , comenzó a tener muchos problemas internos, y se comenzaron a dar los primeros gérmenes de la escisión con un sector al que denominaban “Camarilla Pasache” .Por casualidades de la vida, contacte con alguno de ellos que se encontraban distribuyendo propaganda en Chiclayo, Ahí me entregaron un pequeño documento donde se decía que la **Guerra popular ya habia comenzado** y era necesario viajar de la ciudad al campo para incorporarnos al proceso revolucionario. La verdad que no le creía.*

El la facultad de sociología en ese entonces ubicada en la calle Manuel María Izaga de Chiclayo, encontré pocos días después un primer plan feto del FER “Por el luminoso Sendero de Mariategui” que era tan reducido que no tenía presencia en la Universidad. Lo tomábamos como una escisión del MIR (PERU) sin mayores logros . Ahí , se hablaba ya, del pronto inicio de la lucha armada, pero a diferencia de los otros partidos de izquierda, se afirmaba en el pequeño documento, que las condiciones de la revolución popular ya se habían dado y era el comienzo del estallido de la insurrección armada.

Un militante de Sendero Luminoso” lanzó un discurso en su aula anunciado el inicio de la lucha armada. Nadie le hizo caso. Desapareció.

La verdad es que para la mayoría de militantes sujetos a las normas del partido esto no era creíble, puesto que estábamos trabajando recién para crear las condiciones de la revolución.

*Ya, al margen de la incipiente presencia de sendero luminoso en la universidad ,que anunciaba **la guerra de guerrillas**, “Patria Roja” entró en un periodo de crisis interna que provocó la famosa campaña de rectificación al puro estilo maoísta. Se cerraron filas en torno al partido para evitar el derechismo del denominado sector de “Pasache” , hubo numerosas expulsiones y surge otra línea política denominada PUKA LLACTA que proclama la insurrección armada de forma inmediata.*

Poco después, en la etapa electoral después de la dictadura militar que arranco Perú en 1968“Sendero Luminoso” hizo su aparición y Puka Llacta que ya se había separado de PR, se unió con ellos.

Ya, en los últimos años de su carrera universitaria , el autor de esta nota no fue llamado a formar parte del partido de manera orgánica.